
317072 - صلاة التوبة هل يجب تجديد الوضوء لها؟

السؤال

هل من شروط صلاة التوبة الوضوء حتى ولو كنت على طهارة ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

حثّ الشرعُ التائبَ على أن يتوضأ ، ويصلي ركعتين ، ويستغفر.

ا نْهُ بِمَ نِي اللَّهُ مِ عَ ا،  نَفَ يثً دِ لَّمَ حَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولِ اللَّهِ صَ سُ نْ رَ تُ مِ عْ مِ ا سَ لًا إِذَ جُ نْتُ رَ ، قال: كُ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ لِيِّ رَ نْ عَ فعَ
. هُ تُ قْ دَّ لَفَ لِي صَ ا حَ ذَ إِ ، فَ هُ تُ لَفْ حْ تَ ابِهِ اسْ حَ نْ أَصْ دٌ مِ ثَنِي أَحَ دَّ ا حَ إِذَ نِي، وَ عَ نْفَ اءَ أَنْ يَ شَ

ا :  » مَ ولُ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ تُ رَ عْ مِ : سَ الَ ، أَنَّهُ قَ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ رٍ رَ قَ أَبُو بَكْ دَ صَ ، وَ رٍ ثَنِي أَبُو بَكْ دَّ حَ : وَ الَ قَ
هِ ذِ أَ هَ رَ ، ثُمَّ قَ رَ اللَّهُ لَهُ فَ لَّا غَ ، إِ رُ اللَّهَ فِ غْ تَ سْ ، ثُمَّ يَ نِ يْ تَ عَ كْ لِّي رَ صَ يُ ومُ فَ قُ ، ثُمَّ يَ ورَ هُ نُ الطُّ سِ حْ يُ ا، فَ بً نْ نِبُ ذَ ذْ دٍ يُ بْ نْ عَ مِ

. » ةِ يَ رِ الْآ لَى آخِ ﴾   إِ وا اللَّهَ كَرُ مْ ذَ هُ سَ وا أَنْفُ لَمُ ةً أَوْ ظَ شَ لُوا فَاحِ عَ ا فَ ذَ ينَ إِ الَّذِ :   ﴿وَ ةَ يَ الْآ

 “، وصحح اسناده الشيخ الألباني في نٌ سَ يثٌ حَ دِ لِيٍّ حَ يثُ عَ دِ رواه أبو داود )1521( ، والترمذي )406( وقال: ” حَ
“صحيح سنن أبي داود” )5 / 252(.

وإنما كان ذلك، لتحقيق كمال التوبة، وإزالة أثر المعصية؛ لأن  كل واحد من هذه الأمور قد جعله الشرع من أسباب
محو الخطايا، وقد أمر به على وجه الانفراد.

لِمُ – أَوِ سْ دُ الْمُ بْ أَ الْعَ ضَّ ا تَوَ ذَ : »  إِ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللهِ صَ سُ ، أَنَّ رَ ةَ رَ يْ رَ فالوضوء كما ورد من حديث أَبِي هُ
ا ذَ إِ اءِ -، فَ رِ الْمَ رِ قَطْ عَ آخِ اءِ – أَوْ مَ عَ الْمَ ، مَ هِ يْ نَ يْ ا بِعَ هَ لَيْ رَ إِ يئَةٍ نَظَ طِ هِ كُلُّ خَ هِ جْ نْ وَ جَ مِ رَ : خَ هُ هَ جْ لَ وَ سَ نُ – فَغَ مِ ؤْ الْمُ
: هِ لَيْ لَ رِجْ ا غَسَ ذَ إِ اءِ -، فَ رِ الْمَ رِ قَطْ عَ آخِ ، أَوْ مَ اءِ عَ الْمَ ، مَ اهُ دَ ا يَ هَ تْ شَ يئَةٍ كَانَ بَطَ طِ هِ كُلُّ خَ يْ دَ نْ يَ جَ مِ رَ : خَ هِ يْ دَ لَ يَ غَسَ

 « رواه مسلم نُوبِ نَ الذُّ ا مِ يًّ جَ نَقِ رُ خْ ى يَ تَّ اءِ – حَ رِ الْمَ رِ قَطْ عَ آخِ اءِ – أَوْ مَ عَ الْمَ ، مَ هُ لَا ا رِجْ هَ تْ شَ يئَةٍ مَ طِ تْ كُلُّ خَ جَ رَ خَ
.)244(

اهُ ايَ طَ تْ خَ جَ رَ وءَ: خَ ضُ نَ الْوُ سَ أَحْ أَ فَ ضَّ نْ تَوَ : » مَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَ ، قَ انَ فَّ انَ بْنِ عَ مَ ثْ نْ عُ وعَ
«  رواه مسلم )245(. هِ ارِ فَ تِ أَظْ نْ تَحْ جَ مِ رُ ى تَخْ تَّ ، حَ هِ دِ سَ نْ جَ مِ

3 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/317072
https://m.islamqa.info/ar/answers/317072


لِكَ ئَاتِ ذَ يِّ نَ السَّ بْ هِ ذْ نَاتِ يُ سَ نَّ الْحَ لِ إِ نَ اللَّيْ ا مِ لَفً زُ ارِ وَ هَ فَيِ النَّ رَ ةَ طَ لَا مِ الصَّ أَقِ والصلاة؛ كما في قوله تعالى: ﴿ وَ
﴾  هود /114. اكِرِينَ ى لِلذَّ رَ كْ ذِ

مْ نُوبِهِ وا لِذُ رُ فَ غْ تَ وا اللَّهَ فَاسْ كَرُ مْ ذَ هُ سَ وا أَنْفُ لَمُ ةً أَوْ ظَ شَ لُوا فَاحِ عَ ا فَ ذَ ينَ إِ الَّذِ والاستغفار؛ كما في قول الله تعالى: ﴿ وَ
رِي نَّاتٌ تَجْ جَ مْ وَ بِّهِ نْ رَ ةٌ مِ رَ فِ غْ مْ مَ هُ اؤُ زَ ونَ * أُولَئِكَ جَ لَمُ عْ مْ يَ هُ لُوا وَ عَ ا فَ لَى مَ وا عَ رُّ صِ لَمْ يُ لَّا اللَّهُ وَ نُوبَ إِ رُ الذُّ فِ غْ نْ يَ مَ وَ

 ﴾  آل عمران/135 – 136 . لِينَ امِ رُ الْعَ مَ أَجْ نِعْ ا وَ يهَ ينَ فِ الِدِ ارُ خَ لْأَنْهَ ا ا هَ تِ نْ تَحْ مِ

قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله تعالى:

” قد دلت نصوص الكتاب والسنة: على أن عقوبة الذنوب تزول عن العبد بنحو عشرة أسباب:

 أحدها: التوبة وهذا متفق عليه بين المسلمين…

السبب الثاني: الاستغفار كما في الصحيحين عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال: ) إذا أذنب عبد ذنبا فقال: أي
رب أذنبت ذنبا فاغفر لي، فقال: علم عبدي أن له ربا يغفر الذنب ويأخذ به ، قد غفرت لعبدي … (.

وفي صحيح مسلم عنه أنه قال: ) لو لم تذنبوا لذهب الله بكم، ولجاء بقوم يذنبون ثم يستغفرون فيغفر لهم (… ”
انتهى من “مجموع الفتاوى” )7 / 487 – 488(.

قِ : » اتَّ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ لِي رَ : قَ الَ رٍّ قَ ومطلق الحسنات بعد السيئات يرجى أن تمحوها؛ عن أَبِي ذَ
ا ذَ «​​​​​​​  رواه الترمذي )1987( وقال: ” هَ نٍ سَ لُقٍ حَ الِقِ النَّاسَ بِخُ خَ ا، وَ هَ حُ نَةَ تَمْ سَ ئَةَ الحَ يِّ عِ السَّ بِ أَتْ ، وَ نْتَ ا كُ مَ ثُ يْ اللَّهِ حَ

يحٌ “. حِ نٌ صَ سَ يثٌ حَ دِ حَ

ثانيا:

فالمذنب إذا كان على وضوء أثناء ذنبه؛ ولم يصدر منه ناقض من نواقض الوضوء: فهذا المذنب ، على هذه الحال ؛
لا يشترط له أن يعيد الوضوء لأجل صلاة الركعتين، لكن يستحب، فالذنب لا يبطل الوضوء.

قال ابن المنذر رحمه الله تعالى:

” إذا تطهر الرجل : فهو على طهارته ، إلا أن تدل حجة على نقض طهارته.

وأجمع كل من نحفظ قوله من علماء الأمصار : على أن القذف ، وقول الكذب ، والغيبة : لا تنقض طهارة ، ولا
توجب وضوءا.

كذلك مذهب أهل المدينة، وأهل الكوفة من أصحاب الرأي، وغيرهم، وهو قول الشافعي، وأحمد، وإسحاق.
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وقد روينا عن ابن عباس أنه قيل له: السرقة والخيانة والكذب والفجور والنظر إلى ما لا يحل، أيوجب الوضوء؟
قال: لا، الحدث حدثان: حدث من فوق، وحدث من أسفل…

وقد روينا عن غير واحد من المتقدمين أنهم أمروا بالوضوء من الكلام الخبيث وأذى المسلم…

ن ذلك في ألفاظ حديثهم ” انتهى من “الأوسط” )1 / 230 – ولا أحسب من أمر بالوضوء من ذلك إلا استحسانا، بيّ
.)233

وينظر نواقض الوضوء في الجواب رقم : )14321(.

وعلى ذلك، فإذا صلّى دون أن يجدد وضوءه ، فصلاته صحيحة .

والله أعلم.
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